

Entrevista a la Mtra. Alicia Cabrero Lobato, Directora de Internacionalización de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí de México.

Entrevistador: Juan Morales Ordoñez, coordinador del subprograma 1 de la RIMAC- Universidad Tecnológica Particular de Loja (UTPL)-Ecuador.

Lunes 26 de octubre de 2015, México, D.F.

Con ocasión de la realización en la Ciudad de México del taller internacional "La contribución de la internacionalización al desarrollo académico de las universidades mexicanas" auspiciado por la Red Temática sobre Internacionalización y Movilidades Académicas y Científicas (RIMAC- Proyecto de Redes Temáticas CONACYT No. 260402), la Asociación COLUMBUS para la cooperación entre las universidades de América Latina y Europa¹ y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) en el Departamento de Investigaciones Educativas, los días 26 y 27 de octubre 2015, el Dr. Juan Morales Ordoñez realizó una entrevista a la Mtra. Alicia Cabrero Lobato, Directora de Internacionalización de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí de México (UASLP).

La Mtra. Cabrero Lobato fue Presidenta de la Asociación Mexicana para la Educación internacional, AMPEI. Actualmente forma parte del Consejo Consultivo de AMPEI. También integra el Consejo Nacional de Universidades de América del Norte para la Educación Internacional.

ENTREVISTA

JMO: ¿Cuáles son los programas de internacionalización de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí?

ACL: La UASLP ha definido a la internacionalización como un eje central de su plan de desarrollo. Por esa razón se ejecuta una serie de actividades que responden a esa declaratoria de manera coherente.

¹ <http://www.columbus-web.org/es/>

Existen diversas líneas de acción para fomentar y fortalecer la internacionalización académica en la UASLP. Se pueden precisar algunas de ellas: programas de movilidad estudiantil; proyectos de investigación conjunta a través de la participación en redes universitarias; programas de doble titulación de licenciatura con algunas universidades nacionales e internacionales; programas de titulación conjunta en maestrías; programas de doble grado en nivel de doctorado; programas de doble grado en nivel de maestría; programas de enseñanza en inglés en algunas asignaturas.

La UASLP participa permanentemente en eventos de internacionalización con el fin de definir su inserción en redes universitarias y establecer alianzas que permitan potenciar sus procesos de internacionalización académica y científica.

Los procesos de internacionalización se desarrollan con universidades y redes de diferentes regiones del mundo. Europa es muy importante y países como España, Francia y Alemania son lugares de destino de estudiantes y profesores de la UASLP. En América Latina, la relación es fuerte con Colombia, Chile y Argentina. También existen vínculos importantes con universidades asiáticas de países como Tailandia, Malasia, Japón y China.

JMO: ¿Cuáles son los resultados obtenidos de la política y las acciones de internacionalización en la UASLP?

ACL: La internacionalización en la Universidad se concibe como un elemento fundamental en la formación integral de los estudiantes. Se pretende contribuir al desarrollo entre los estudiantes de una mentalidad global que les permita integrarse positivamente en los distintos escenarios profesionales, no solamente de México sino del resto del mundo. La internacionalización ha permitido elevar el nivel académico de los estudiantes, fortaleciendo sus competencias de integración e inserción en escenarios sociales y profesionales diferentes.

Los programas de doble titulación con algunas escuelas y universidades de los Estados Unidos, como la City University of Seattle, son exitosos. También lo son los que se han dado con universidades de Finlandia, Alemania, Europa y China.

La UASLP ha acreditado a sus 95 carreras a nivel nacional y a 9 de ellas internacionalmente. El objetivo es incrementar el número de escuelas acreditadas internacionalmente, pues la acreditación a ese nivel es un factor clave que facilita los procesos de homologación y reconocimiento de titulaciones mexicanas, con los claros beneficios que esto representa para potenciar la movilidad académica y profesional.

La UASLP quiere fomentar su relación con universidades ecuatorianas y con su sistema público de educación superior.

También se quiere fortalecer los programas de movilidad internacional del personal administrativo de la Universidad, que es un aspecto que necesita ser potenciado.

JMO: ¿Cuáles son las prioridades, expectativas y proyecciones a futuro?

ACL: Como prioridad, se ha definido atraer a docentes extranjeros para que se integren a la Universidad y aporten con sus conocimientos tanto en la docencia como en la generación y apoyo a proyectos de investigación.

También se considera necesario fortalecer líneas de investigación conjunta con profesores y universidades nacionales e internacionales.

Se ha planificado incrementar el número de materias que se dictan en inglés. Adicionalmente se quiere alcanzar el dominio del inglés tanto en el cuerpo docente o profesoral como en el personal administrativo y en los estudiantes.

Una línea importante de proyección es fortalecer la relación de la Universidad con América del Sur. Actualmente, existen alrededor de 575 convenios internacionales vigentes. Se quiere mantener un crecimiento anual del 10%.

JMO: ¿Cuál es su opinión sobre la importancia de las redes académicas internacionales?

ACL: Considero que formar parte de redes universitarias tanto académicas como de investigación y de gestión es el mejor camino para que sus integrantes, que provienen de diferentes entornos culturales y académicos, puedan compartir sus conocimientos y experiencias con el fin de construir nuevas propuestas o iniciar proyectos orientados al mejoramiento de las condiciones de vida de las personas a través del desarrollo de las



ciencias tanto objetivas como en ciencias sociales. El apoyo que se da y se obtiene en las redes es fundamental para la construcción, consolidación e incremento de una masa crítica de alto nivel en los diversos ámbitos de acción de las redes temáticas.

La UASLP participa en muchas redes, aportando y recibiendo conocimientos, experiencias y construyendo nuevos enfoques y miradas analíticas y críticas sobre los diferentes aspectos de la ciencia y la realidad.

Para finalizar la Mtra. Cabrero Lobato felicita a la RIMAC por la labor que realiza en beneficio de una mejor comprensión de la movilidad y su impacto en la internacionalización académica y científica.